
Для образования множественного числа имён 
существительных в немецком языке имеется несколько 
средств:

1 Суффиксы -е, er, -(e) n:

der  Tisch (стол) – die Tische (столы)

das Kind (дитя) – die Kinder (дети)

die Schule (школа) – die Schulen (школы)

2 Умлаут корневого гласного:

der Vater (отец) – die Väter (отцы)

3 Изменение формы артикля: 

der  Arbeiter (рабочий) – die Arbeiter (рабочие)

Эти средства образования множественного числа часто 
взаимодействуют. Основным показателем 
множественного числа имен существительных 
являются суффиксы.



Мужской род
 Большинство  существительных мужского рода принимает 

во множественном числе суффикс -е (возможен умлаут):

 der Tag – die Tage; der Gast – die Gäste;

 Многие существительных мужского рода, относящиеся к 
слабому склонению, принимают во множественном числе 
суффикс -en или -n:

 der Student – die Studenten; der Junge – die Jungen.

 П р и м е ч а н и е – У существительных с суффиксом -or
ударение во множественном числе падает на суффикс: der 
Pro'fessor – die Profes'soren.

 Некоторые существительные мужского рода образуют 
множественное число с помощью суффикса -er (с 
умлаутом):

 der Mann – die Männer.

 Без суффикса образуют множественное число 
существительные мужского рода, оканчивающиеся на  -er, -
el, en (возможен умлаут):

 der Bruder – die Brüder; der Zirkel – die Zirkel; der Orden –
die Orden.



Женский род
 Большинство существительных женского рода принимают во 

множественном числе суффиксы -en или -n:

 die Frau – die Frauen;

 die Schule – die Schulen.

 Немногие существительных женского рода, в основном, 
односложные, образуют множественное число с помощью 
суффикса -е (с умлаутом):

 die Nacht – die Nächte.

 Существительные женского рода die Mutter и die Tochter
образуют множественное число без суффикса, с помощью 
умлаута корневого гласного:

 die Mutter – die Mütter;

 die Tochter – die Töchter.

 П р и м е ч а н и е – Существительные с суффиксом -in
удваивают n во множественном числе: die Lehrerin – die 
Lehrerinnen.



Средний род
 Большинство существительных среднего рода принимают во 

множественном числе суффикс -er (с умлаутом):

 das  Buch – die Bücher; das Kind – die Kinder.

 Многие существительные среднего рода образуют 

множественное число с помощью суффикса =е (без умлаута). 

Сюда относятся и заимствованные существительные:

 das Werk – die Werke; das Plakat – die Plakate.

 Некоторые существительные принимают суффикс -n или -en:

 das Ende – die Enden.

 Без суффикса образуют множественное число 

существительные среднего рода на -er, -el, -en,  -chen и lein, а 

также существительные с приставкой ge- и суффиксом -e:

 das Fenster – die Fenster; das Mädchen – die Mädchen; das 

Gebäude – die Gebäude.



П р и м е ч а н и е – У существительных среднего рода с 

суффиксом -um суффикс множественного числа прибавляется 

к корню слова : das Museum – die Museen.

Заимствованные существительные


 Существительные, заимствованные из английского и 

французского языков, нередко образуют множественное 

число при помощи суффикса -s:

 das Kino – die Kinos;

 der Klub – die Klubs;

 das Auto – die Autos.



Образование множественного числа имен 

существительных:

Суффикс Мужской род Женский род Средний род

-e

(с умлаутом и

без умлаута)

Большинство:

der Freund – die 

Freunde, der Gast – die 

Gäste

Некоторые:

die Nacht – die

Nächte

Многие:

das Werk – die Werke

-en

(без умлаута)

Немногие:

der Junge – die Jungen,

der Mensch – die

Menschen

Большинство:

die Stunde – die

Stunden, die Zeitung

– die Zeitungen

Некоторые:

das Ende – die

Enden, das Museum

– die Museen

-er

(c умлаутом)

Некоторые:

der Mann – die Männer ____

Большинство:

das Kind – die

Kinder, das Land –

die Länder

Без суффикса

(с умлаутом и

без умлаута)

Существительные на

-er, -el, -en:

der Zirkel – die Zirkel

Два

существительных:

die Mutter – die

Mütter, die Tochter –

die Töchter

Существительные

на -er, -el, -en, -

chen, lein:

das Fenster – die

Fenster, das Mädchen

– die Mädchen



Как определить форму множественного числа по 

общему словарю?
 После имени существительного в общем словаре имеются три 

обозначения. По 1-му обозначению (m, n, или f), как уже известно, 
мы узнаем род имени существительного (сильное склонение -s или 
es; слабое склонение – -n или -en; женское склонение – -, т. е. 
отсутствие окончания);   3-е обозначение показывает суффикс 
множественного числа. Например, в общем словаре мы находим:

 Flugzeug n, -(e), -e.

 Следует понимать: das Flugzeug (Nom. ед. ч.);  des Flugzeuges 
(Gen. ед.ч.); die Flugzeuge (Nom. мн. ч.). 

 П р и м е ч а н и е – В конце некоторых словарей имеется таблица 
склонения имен существительных. В этих словарях рядом с 
существительным стоит номер, который является ссылкой на 
таблицу.

 В поурочных списках слов пособия имена существительные 
даются в Nominativ единственного и множественного числа с 
определённым артиклем с целью лучшего усвоения рода и числа 
существительных. Впредь форма множественного числа будет 
указываться в сокращенном виде, т. е. будет показан лишь суффикс 
и умлаут корневого гласного.
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